

Kurzgefasste
Historische RELATION
von der
zu Bekhrung der Heyden in Ost-Indien
aufgerichteten
Königl. Dänischen MISSION.

Da die Evangelische Kirche anjeko das zweite Jubiläum ihre / im Jahr MDXXX. dem grobmächtigsten Kaiser Carolo dem fünften alhier in Augspurg übergebenen Confession, feierlich begehet ; So erinnert man sich dabey billich der in diesem Seculo geschehenen Ausbreitung solcher darinnen enthaltenen reinen Lehre / in dem entfernen Ost-Indien / wo dieselbe anjeko denen alda lebenden Heyden / durch besondere Gottliche Wohlthat/ vermittelst des Dienstes tüchtiger Männer/ verkündigt wird. Nehmlich im Jahr Christi 1705. erweckte GOTT das Herr Ibro Königl. Majestät in Dänemark und Norwegen/ Friderici IV. daß Dieselben auf Ausbreitung des Evangelii in diesen finstern Landen bedacht waren/ und zu diesem Ende zwei Studiosos Theologie von der Königl. Preussischen Universität Halle kommen ließen/ solche als Missionarios nach Tranquebar, welches die Dänische Colonia in Ost-Indien / zu finden. Solche waren damals Herr Bartholomäus Ziegenbalg gebürtig aus Pultnitz in Meissen/ welcher vor das vornehmste Werkzeug dessen mag gehabt werden/ was GOTT gefallen zu Verherrlichung seines Nahmens in diesen Ländern vollbringen zu lassen/ und Herr Heinrich Plüschau aus dem Mecklenburgischen/ welche d. 29. Nov. 1705. von Halle abgereist in Coppenhagen ordinirt, und den 9. Jul. 1706. zu Tranquebar glücklich angelangt sind. In Europa und Indien hielten viele anfanglich dieses Werk vor verwegn und unmöglich/ aber diese zwei Missionarii legten sich gleich nach ihrer Ankunft auf die Portugiesische Sprache/ richteten/ als sie solche ergriffen/ eine Portugiesische Schule auf/ worin sie die Catechumenos unterrichten/ applicirten sich auf die schwere Malabarische oder Damnlische Sprache/ welche/ weil sie keine Hülfss-Mittel von Grammatiken und Lexicis hatten/ von ihnen nicht ohne schwere Mühe erlernet werden. Herr Ziegenbalg erreichte innerhalb Jahres- Frist darinnen im Reden und Schreiben solche Fertigkeit/ daß sich auch die Erfahnenen in dieser Sprache höchst darüber verwundern mußten/ und war ihm solche zum predigen und Umtaufung der Heydinen Jesu-Lehren sehr dienlich. Man legte auch eine Malabarische Schule an/ und baute im Jahr 1707. in Tranquebar eine Kirche/ so das neue Jerusalem genannt worden/ worinnen die Missionarii in Malabarischer und Portugiesischer Sprache gepredigt/ catechisirt, und die andern heiligen Handlungen verrichtet. Herr Ziegenbalg gieng nicht allein weiter ins Land/ allwo er sich mit denen Heyden unterredete/ und mit denen Bramanen/ so die Priester und Welt-Weisen der Indianer sind/ dispuserte/ sondern er sieng auch im Jahr 1708. die Übersetzung des Neuen Testamens in Malabarische Sprache an. Das Missions-Werk wuchs indessen unter mancherlei Drübosalen und Verfolgungen/ woraus aber GOTT glücklich geholfen. Im Julie 1709. kamen zu Tranquebar zwei neue Missionarii an/ nehmlich Herr M. Johann Ernst Gründler/ und Herr Johann Georg Böring/ nebst einem Schülzen/ Herr Polycarpo Jordan; diese brachten Geld/ Bücher und Medicamenten zum Dienste der Mission mit. Die Missionarii siengen auch einen erbaulichen Brief-Wechsel mit denen Heyden an. Ao. 1711. wurde ihnen aus England eine Buchdruckerey zu gesandt/ und im folgenden Jahr erhielten sie aus Deutschland nicht nur Malabarische Schriften/ sondern auch Buchdrucker und Schriftgiesser. Sie legten auch in Indien eine Papier-Mühle an/ da man vorher das Papier aus Europa mit grossen Unkosten mußte bringen lassen. Ao. 1714. setzte

sich Herr Ziegenbalg zu Schiff/ und segelte nach Europa/ die Hindernisse hinweg zu räumen/ welche der Mission bis her zum Theil im Wege gestanden/ das Werk in Europäischen Landen mehr bekannt zu machen/ und zu dessen Fortsetzung Rath und Hülfe auszubitten. Unterwegs arbeitete er an Übersetzung des Alten-Testamentes in Malabarische Sprache/ schrieb auch eine Malabarische Grammatic, so Ao. 1716. in Lateinischer Sprache zu Halle gedruckt wurden. Er kam glücklich in Coppenhagen an/ reiste von da in das Lager vor Stralsund/ allwo er bey Ibro Königl. Majestät in Dänemark audiencie hatte/ und von Denen selben zum Präposito der ganzen Mission allergründig constituit worden. Von da kam er nach Halle/ und tritt die Rück-Reise nach Ost-Indien über Holl. und England an/ blieb in London bis den 26. Febr. 1716. hatte bei Ibro Königl. Majestät in England/ der Hohen Königlichen Familie und andern Grossen audiencie. Die Englische Societät de Propaganda Christi cognitione inter gentes, und sonderlich deren Präsident, der Herr Erz-Bischoff von Cantelberg nahmen sich dieser Mission sehr an/ und giengen derselben mit Geld/ Büchern und mathematischen Instrumenten wohlthätig an Hand. Es wurden auch die Missionarii durch Briefe so die Könige in Dänemark und England auch andere Fürsten und grosse Herren an sie geschrieben/ sehr ermuntert/ in diesem Werk gestrost fortzufahren. Herr Ziegenbalg/ nachdem er wieder in Ost-Indien angelangt/ fuhr mit seinem Collegen, Herr M. Gründler/ aufz treulich in seiner Arbeit fort/ und war unermüdet/ bis Herrn Probst Ziegenbalg die Last im 36. Jahr seines Alters unterdrückt/ massen et o. 23. Febr. 1719. seelig verstorben. Ihm folgte Herr M. Gründler nach in die Ewigkeit d. 19. Mart. 1720. Indessen wurde das Werk mit vieler Sorgfalt continuiret von denen übrigen Missionarii/ unter denen sich sonderlich Herr Benjamin Schulze hervor gehoben/ dessen Collegen waren Herr Nicolaus Dal/ und Herr Johann Heinrich Ristensmacher (der auch nummehr in Indien verstorben.) Nachmahl's kamen als Missionarii hinein Herr Christian Fries dich Presier/ Herr Martin Böse/ und Herr Christian Theodosius Walther. Zu Ende vorigen Jahres sind wieder als Missionarii dahin gereiset Herr Andreas Worm/ und Herr Samuel Richtsteig/ in deren Gesellschaft mit gegangen Herr Caspar Goeteb Schlegelmilch/ als zusätzlicher Medicus der Mission, und Herr Anton Sartorius/ welcher als Missionarius unter denen Engländern Dienst genommen. Durch diese getreue Lehrer sind bis her über 1000. Heyden zu dem Evangelium befchret worden. Von ihnen ist die ganze Heil. Schrift in die Malabarische Sprache übersetzt/ und nebst vielen andern von ihnen in Portugiesischer und Malabarischer Sprache geschriebenen Büchern durch den Druck bekannt gemacht/ und allenfalls unter die Heyden ausgestreut worden. Sie haben Kirchen und viele Schulen aufgerichtet/ reisen weit in das Land hinein/ und predigen da das Wort Gottes/ wie sie dann auch schon würdig in die Residenz des Königs von Tanjour einen Zugang bekommen. Die Anzahl derer aus den Heyden Befehnten vermehrt sich samt allen Ansichten täglich. Der Herr segne ferner dß zu seiner Ehre ziehende Werk/ welches bey uns in Europa so viel Aufschins gemacht; Er sende noch mehr treue Arbeiter aus in seine Endte; lass die Lehre des Evangelii weit ausgebreitet werden; Besiehe die Macht des Satans/ und gebe dass alle Reiche der Welt dem Scepter seines Sohns unterwürfig gemacht werden.